
一段湮没 82年的历史真相
走上大银幕

就国庆档而言，纪录片《里斯本丸沉没》并
未贡献最强有力的票房，但对于走进影院的几
十万观众来说，这部电影无疑给他们留下了最
令人难忘的122分钟。大多数人会静静观看影
片片尾的字幕滚动播放，直到放映厅亮灯一刻，
那长长的字幕里面除了演职人员名单表，主要
是“里斯本丸”沉船事件当中的遇难英军名单、
幸存英军名单，以及参与救援的 255 名浙江舟
山的渔民名单。
2023 年 8 月，纪录片《里斯本丸沉没》在

伦敦国际电影节（BFI）首映，今年 6月在上海
国际电影节作为首映盛典单元展映，今年 9 月
6日全面公映。按照电影的官方介绍：这是一部
东方的“敦刻尔克”，是一部关于纪念中国渔民
伟大壮举的纪录片电影。
如果不是因为这部电影的拍摄和上映，很

多人对“里斯本丸”以及相关的沉船事件可能
毫无知晓。正是通过电影这种大众化的媒介形
式，越来越多的人开始了解到“里斯本丸”沉船
这段湮没 82 年历史真相，并为那些人物故事
而感动流泪。
多年之前，方励在无意中听到舟山东极岛

渔民讲述里斯本丸沉船的故事后，他带队在东极
岛周边海域进行搜寻，通过声呐找到一艘沉船。
在经过声呐成像的精细比对之后，他确认那就是
里斯本丸。这是在影片开头所看到的一段场景。
方励为此去香港登门拜访了英国历史学者

托尼·班纳姆，《里斯本丸沉没：英国被遗忘的
战时悲剧》一书的作者，托尼·班纳姆后来也成
为了电影的历史顾问。
通过在英国三大报刊（《泰晤士报》《每日

电讯报》《卫报》）刊登寻人启事，方励找到了
380位英军战俘的后人，他开始联系那些幸存
者和后人，并进行电影拍摄。剧组上门拍摄时，
仍然还健在的两位英军幸存者已经九旬高龄了
（一位 99岁，一位 98岁），其实已经是快接近百
岁，这两位老人成为电影当中最重要的讲述者。
有人认为，从这个意义上来说，在“里斯本

丸”号沉船事件，中国人进行了两次拯救：一次
是舟山渔民冒险救出众多英军战俘，另一次则
是方励在“里斯本丸”号沉没多年后通过电影
拯救了这段历史。

感人场景不断呈现
很多幸存者留下精神创伤

从电影中可以看到，导演方励多年的寻找
和拍摄成果，已经呈现在了大银幕上。作为幸存
者之一，英国老兵丹尼斯·莫利一开始表示，自

己已经不想再去回忆这段往事；那张拿在手中
的战友合影老照片，除了他自己，已经认不出
（合影）里面的其他人———当年那些老战友的脸
庞。“我经历过了，活下来了，就这样吧。”丹尼
斯·莫利在摄影机镜头前说。
在加拿大的英国老兵威廉·班尼菲尔德坦

言战争带给人们的可怕性，这位老人二战结束
之后去了加拿大定居，力图把战争的记忆从脑
海当中删除：“我忙着新生活、找工作，我让那
些事情都过去，但我后来被诊断出创伤后应激
障碍症。”
信号兵威廉的女儿回忆她父亲的半夜：

“我记得小时候会在半夜被他尖叫声吵醒，他
会大喊，‘我是自由的，你们不能碰我’。”二等
兵大卫的孙女回忆她祖父吃饭时总是躲在桌子
下面，“因为他已经习惯了偷吃或者吃饲料”。
一等兵哈里的女儿回忆她父亲晚上睡觉时会敲
打自己的头，“他不想记起那些事情，但他做噩
梦时，那些记忆又回来了。梦中他只会讲日语，
会用日语说‘是’，或者乞求喝水。后来他去了
一家医院，接受点击治疗。”
1942 年 10 月 1 日，“里斯本丸”号在舟

山东极岛海域被美军潜艇鲈鱼号的鱼雷击中，
加菲尔德是当年潜艇执行鱼雷操作的机械师。
作为幸存战俘之一，英军信号兵杰克生前留下
的珍贵录音资料当中，叙述了他在多年之前的
一次幸存战俘聚会当中见到了加菲尔德的场
景：“他（加菲尔德）拿着麦克风走到台下，与
几位幸存者抱头痛哭，他告诉我们，‘我大老远
过来就是为了告诉你们我有多抱歉’。”
按照杰克在录音资料当中的回忆，加菲尔

德后来不得不离开美国海军：“因为在听说自
己击沉的里斯本丸里，运输的都是英国战俘后，
他就得了创伤后应激障碍症，这对他影响太大
了，选择退役回家。”
正如英国历史学者托尼·班纳姆在片中所

言：“他们都不再是从前的自己了，这件事对他
们创伤太严重了。”
中国渔民们在东极岛海域摇着小舢板救出

了 384 名战俘，被幸存的战俘誉为“这是来自
天堂的善举”。不过，仍然有 828名英军战俘永
远留在了那片海底，他们的家人没能等到自己
回家。
泰勒中士的女儿雪梨说：“他离开家的时

候我才两岁半，我母亲一直对我说，他会回来
的，别担心，但他没有，所以我当时很生母亲的
气。他给我寄过很多东西，玩具之类的，但我只
留下了这个娃娃，我相信我父亲一定很喜欢我。
我不知道如果他回来了，生活会是什么样子。如
果他活下来的话……”
通过远东战俘协会，雪梨在《远东战俘杂志》

刊登了广告，询问是否有人知道她父亲所发生的
事情，但是一无所获。“母亲常常说，他可能就在下
一班列车上，但很明显他不在。这是一个巨大的问
号，不知道真相，并且经历一个没有父亲的童年。
这对别人也许不重要，但对我太重要了。”
一等准尉布鲁克斯的儿子对父亲的记忆非常

模糊：“令人难过的并不只是发生在战场上的杀
戮，还有战争带给每个家庭的永久的伤痛。看看我
吧，我没办法提这件事，我也不知道为什么。”
2019年 10月，导演方励和摄制组带着英

军战俘的子女及家属来到了浙江舟山东极岛，
这是临近片尾的一段，也是感人的高潮场景“这
群等待了77年的孩子，来与他们杳无音讯、下
落不明的父亲告别”。英军战俘后人中，有的已
经白发苍苍，有的需轮椅代步，但是仍不远万里
来到中国东部的海岛，来到先人长眠的海域。
在今年上海国际电影节期间，部分英军后

人来到上海参加首映礼发布会，资深媒体人、
《新民周刊》主笔姜浩峰曾经采访过方励导演
和部分英军战俘子女及家属代表，他个人认
为：“我觉得方励先生拍摄这部记录片功德无
量，几位幸存者和当年参与救援的舟山渔民都
采访到了，到电影上映时，这些老人都先后过
世，所以如果现在再想去拍这部纪录片，已经
找不到任何一位亲历者了。通过这些亲历者和
英军战俘后人的口述，我们能够看到战争的残
酷性，包括对于每一个家庭的影响，那些没有
遗骸的墓地。相信这个故事距离我们今天越来
越远，但带给我们的启示是越来越大。”
10月 6日，方励在与广州观影团进行线上

交流中表示：“从世俗的眼光来看，拍这部电影
是赔钱的，但大家想一下，如果这个电影记录的
真实历史与人文故事，能永久留下来，那是更巨
大的财富。我只是把自己财产转化成电影，留给
历史，留给历史的东西就是最难得的东西，这是
我一辈子积累过的最重要的财富。”

他们也是这部电影观众：
有人看完片尾字幕，有人感动流泪

复旦大学新闻学院张力奋教授国庆节之前

在上海观看了《里斯本丸沉没》。“一回国，我
的博士生就催促去看方励先生制作的《里斯本
丸沉没》。得空看夜场，等最后一行制作人员表
缓缓走完，向方励导演致敬。”
在力奋教授看来，纪录片是一个现代国家

的文明标志之一：“方励导演以电影把中国标在
了纪录片的世界版图上。作为华夏子孙，我感恩
他为世界寻找与纪录了最好的中国人，他们的纯
良、义勇与血性，一种人类共享的普世美德；作为
BBC前记者、制作人，我想伦敦的前同事们会
‘嫉妒’方导拍出了这部英国题材的纪录片巨
作，并为之落寞，向方导脱帽致敬；作为宁波裔子
孙，我为先人骄傲，影片中绵延的舟山乡亲乡音，
让我泪湿满面。谢谢方励导演及制作团队。”

在观影之后，力奋教授读了不少影评，他表
示，已经邀请方励导演 10月下旬到复旦新闻学
院讲演，届时可以听到导演对电影更多的分享。
在电影导演、制片人闫立瑞看来：“《里斯本

丸沉没》在艺术性和历史价值上都达到了很高的
标准，影片的真诚坦荡，正如方励导演本人，影片
涉及中、英、美、日四国，在当下国际格局中又折射
出新的意义，这才是真正的‘讲好中国故事’。”
中央新影集团陈庆是纪录片 《邬达克》

总导演兼制片人，在她看来：“一辈子做一件
这样的事儿（拍摄纪录片《里斯本丸沉没》），
就没白活，致敬方励先生。但这部片子的运作
和创作过程都是完全不可复制的，甚至可以
说是 70 岁的方励先生个人生命体验的累积
以至于使命使然，这件事儿是超越纪录片本
身的。”
文化人士樊东伟长期致力于上海近现代出

版文献资料收集和整理工作，他告诉记者：“真
是好片子，大格局，感人，电影看到后半部分时
止不住流了眼泪。感谢方励导演十年坚持与付
出，强烈推荐大家去影院亲自感受。”
9 月 28 日，剧组宣布《里斯本丸沉没》将

角逐第 97 届奥斯卡金像奖最佳国际影片。截
至 10月 6日晚上 8点，《里斯本丸沉没》在 9
月 6日正式上映 30 天后票房破 4000 万，累计
97万人观影；豆瓣评分升至 9.3，是今年目前评
分最高的电影。
虽然国庆期间《里斯本丸沉没》排片并不

算多，不过业内人士认为，国庆档毕竟新片多，
这部片子长尾效应应该还会有不小的影响和收
益。一位上海影院的区域负责人告诉记者，节后
该片仍然会有排片。

文 / 晨报记者 严山山
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1108 观影
《里斯本丸沉没》拍摄的台前幕后

让世界听到这个 82年前的中国故事
1942年 10 月，押送 1816 名英军战俘的日军武装运输船“里斯本丸”号在从中国香港前往日本

途中，由于日军违反《日内瓦公约》未悬挂任何运送战俘的旗帜或标志，在舟山东极岛海域被美军潜
艇鱼雷击中。沉船时刻，英军战俘跳海逃生遭遇日军扫射屠杀，众多舟山渔民冒死驾船前往营救。

作为《里斯本丸沉没》制片人兼导演，电影人方励带领团队历时多年拍摄纪录片《里斯本丸沉
没》，通过详尽的历史调查，寻访核心当事人及后代，试图无限接近舟山东极岛附近海底的“里斯本
丸”沉船真相。方励在 9 月 28 日通过微博表示：“希望世界听到这个 82 年前的中国故事。”

据悉，《里斯本丸沉没》 一片将角逐第 97 届奥斯卡金像奖最佳国际影片。 本期新闻晨报·周到
《上海会客厅》节目，我们就来聊聊这部电影拍摄的台前幕后故事和观众们的观影感受。

1942年 10 月“里斯本丸”沉没的历史资料照片


